



17 ou 30 pouries plus de 10 ans. Tarif: 3 € pour l'atelier dès 6-9 ans, 6 € pour l'atelier des plus de 10 ans.

35 € pour les adhérents MCJP et moins de 18 ans.

15 h 45 pour les 6-9 ans [parents bienvenus] ; de 16 h à

Entrée libre sur réservation à partir du 5 novembre au

public. Du jeudi au
samedi 23 mars.

ouvert à tous est animé par un vice-champion de France.

A partir de 8 ans.

Les sam 22 et 29 septembre ; 6, 13, 20 et 27 octobre ; 10, 17 et 24 novembre ; 1^{er}, 8 et 15 décembre. De 16 h à 17 h 30 Tarif : 50 € les 10 séances.

La programmation Jeûne public à la Maison de la culture du Japon à Paris

جولیا

Là
à la Maiso

Ramón de la Fuente

Sur l'initiative
catalogo

on Jeudi ure du Ja Atelier Chanoine

public
on à Paris

THIS MOM

10 of 10

PA

RCOURS
JEU

PARCOURS JEU

CONCEPTION-RÉALISATION PARIS MÔMES 01 49 29 01 21 ET WWW.PARISMOMES.FR. CRÉATION GRAPHIQUE : ELODIE COULON. RÉDACTION : ORIANNE CHARPENTIER

日本文化会館
ノリハラ

Du 3 octobre au
15 décembre
2012

 Alla Maison
de la Culture
du Japon
à Paris

Wari

l'humour dans l'art japonais

A close-up photograph of a large, dark, textured object, possibly a shell or a piece of wood, against a dark blue background. Three stylized flowers are overlaid: a white flower with eight petals in the center, a small orange circle to its right, and a teal flower with five petals to its right.

A decorative vertical banner on the right side of the page. It features a yellow circle at the top, followed by a large white flower with eight petals. Below the flower is a large, stylized pink exclamation mark. The background of the banner is a light blue color.

Cette drôle d'exposition explore le rire et le sourire au Japon, à travers des œuvres d'art qui vont de la préhistoire au XIX^e siècle.



Haniwa

Les haniwa, ce sont ces figurines de terre cuite que les Japonais d'autrefois [il y a 1 500 ans !] disposaient sur les tombes. On pense qu'elles protégeaient les défunts des mauvais esprits. Parfois elles ont un air redoutable, parfois elles rient – dans les deux cas, ce serait pour éloigner les démons.

* Rouleau de la bataille des pets de Kawanabe Kyōsai

2



Voilà une œuvre assez extraordinaire parce qu'elle parle d'un sujet... euh... bizarre : un match entre deux groupes d'hommes qui s'affrontent en... pétant. Le grand talent de l'artiste, c'est d'en avoir dessiné tous les détails farfelus sur deux rouleaux de 9 mètres de long chacun. Attention, l'histoire se lit de droite à gauche, comme les mangas.

Comment sont représentés les pets ?

- Par de petits nuages gracieux.
- Par de grands traits furieux.
- Par des notes de musique.

3 Image d'Otsu « Démon prenant un bain »

Les images d'Otsu étaient fabriquées en grande quantité dans la ville d'Otsu : elles étaient très réputées, et les voyageurs qui passaient dans cette ville en achetaient en souvenir. Chacune d'elles représente une petite scène drôle qui cache aussi une morale. Dans celle-ci, on voit un démon entrer dans une baignoire.

A ton avis, que veut dire cette image ?

- Que l'eau ne lave pas de la méchanceté.
- Que les démons aiment prendre des bains.
- Qu'être méchant ne doit pas empêcher de se laver !



4 Crapaud de Matsumoto Hōjū

Pourquoi un crapaud ? Parce qu'en japonais le mot « crapaud » se prononce de la même façon que le mot « revenir » (kaeru). On dessinait donc des crapauds dans les auberges ou les boutiques pour que les clients aient envie de revenir. Même aujourd'hui, certains Japonais glissent un petit objet en forme de grenouille dans leur porte-monnaie, dans l'espoir d'attirer à nouveau la fortune.

Observe comment l'artiste a peint ce magnifique crapaud, avec une telle économie de gestes ! Toi aussi, amuse-toi à dessiner un animal sans presque lever ton crayon.



5 L'esprit des poissons d'Utagawa Kuniyoshi

Vers le milieu du XIX^e siècle, au Japon, il était interdit de faire le portrait des acteurs de théâtre. Le gouvernement de l'époque estimait que c'était contraire à la morale (un peu comme si, aujourd'hui, on interdisait les photos de stars). Pour contourner l'interdiction, l'artiste a eu l'idée, dans cette œuvre, de transformer les comédiens... en poissons.

A quoi voit-on que ce sont bien des acteurs qui sont représentés ?

- Ils sont sur une scène de théâtre.
- Ils ont une expression humaine (sourcils froncés, yeux expressifs, etc.)
- Ils portent un costume.



6 Statue de la grande divinité de Tamatsushima, de Mokujiki

Mokujiki (1718-1810), qui a sculpté la plupart des statuettes présentées dans cette salle, est un artiste atypique : en plus d'être un sculpteur, c'était un moine itinérant. A 60 ans, pour atteindre la sainteté, il a fait le vœu de sculpter dans le bois 1 000 images du bouddha.

Il y est parvenu au bout de trente ans, nous laissant ces merveilleuses statues dont le point commun est :

- Une bougie dans la main.
- Une canne de pèlerin.
- Un sourire plein de bienveillance.

